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星期三

责编院郭星宇
制版院申慧珍

三年野野蛮生长冶

研学旅行亟须典型化标杆指引

2016年 11月袁教育部尧国
家发展和改革委员会尧原文化

部等 11 个部门联合印发了

叶关于推进中小学生研学旅行

的意见曳渊以下简称 叶意见曳冤袁
提出将研学旅行纳入中小学

教育教学计划尧加强研学旅行

基地建设尧规范研学旅行组织
管理等要求遥 3年来袁学校尧旅

行社尧文旅机构等进行了广泛

探索袁研学旅行已成为热门词

语遥
近日袁由人民日报社人民

文旅智库与中华儿童文化艺

术促进会研学旅行委员会联

合主办的 野研学旅行现状尧挑

战与未来冶 研讨会在北京召

开遥 会上各路专家尧业者就当
前我国研学旅行发展特征研

判尧研学与旅行同频共振难点

与解决之道等话题进行了深

入交流遥

野研学旅行是一个社会

化尧综合性的话题遥冶十三届全

国政协社会与法制委员会副

主任陈敏智建议袁在研学旅行

越来越热的发展过程中袁各部

门要继续通力合作袁努力在出

行安全体系尧责任体系尧工作
机制尧法律体系尧学习机制尧保

障体系尧网络安全体系 7个方

面的建设上取得进展袁让孩子
们能野学得透彻袁游得尽兴冶遥

野随着行业进入洗牌期袁
规范我国青少年研学旅行发

展将成为新要求遥 冶人民文旅
智库理事长首席研究员吴若

山说遥
中国教育学会原常务副

会长郭永福说院野目前我国中

小学生研学旅行呈现城市好

于农村尧 名校好于普通学校尧
非毕业班好于毕业班尧东部好
于中西部尧经济发达地区好于

欠发达地区的特点遥 冶

荫

文化和旅游部产业司原二级巡视员蔡家
成表示袁如果研学旅行只能由学校组织袁授权
机构参与袁就把整个行业限制死了袁还是应该
多样化遥

吴若山也认为院野研学旅行的公益性原则
存在僵化执行袁 没有配套政策和资金的情况
下袁 僵化强调公益性是和企业的营利性相矛
盾的遥 而且袁 减免贫困生费用的主体需要明
确遥 冶

国家市场监督管理总局标准创新司行业

和地方管理处处长宋国建提出袁 在研学旅行
标准制定和实施过程中袁 要充分发挥市场的
主体作用袁注重企业主体尧协渊学冤会在实践和
理论研究中的作用遥

野未来标准化的方向是袁企业的团体标准
是优秀线袁国家标准是及格线袁这样才能引导
市场向健康方向发展遥 研学的评价量化体系
可以先由行业协会建立自律体系袁 树立行业
标杆遥 政府制定的标准是红线袁用来淘汰不合
格的企业冶遥

野研学旅行要注重推行典范引领遥 冶中华
儿童文化艺术促进会研学旅行委员会会长劳
立江建议袁可以从各地找典范尧从实践企业中
找样板尧从示范学校中找范例遥 同时袁转型而
来的旅行社尧教育机构尧景区可以围绕研学旅
行工作展开交流袁从而培养研学导师尧开发特
色研学课程曰各地高校袁尤其是有旅游管理专
业的学校袁应该加强对研学旅行的研究袁为业
界和主管部门提供更多参考遥

渊鄢光哲冤

树立行业标杆很必要

中国旅游研究院战略所所长吴普说院野目
前袁解决研学旅行产品耶游爷大于耶学爷的问题袁
是共识遥 但怎么解决钥 没有方案遥 假期中家长
带孩子旅行的比例非常高袁家长对研学旅行产
品的需求很大遥 学校也有开展研学旅行的意
愿袁可怎么干钥没政策遥现在缺乏正向评价来引
导袁 制定研学旅行的量化考核标准变得很重
要遥 冶

野旅行也是教育的有效方式遥 开展研学旅
行时袁我们不能谈游色变遥 冶吴若山提醒袁研学
旅行是教育与旅游的跨界融合袁它既不是将学
生搬到旅行中去袁也不是将课堂搬到校外遥 如
何把握野研学冶与野旅行冶的度袁需要有关主管部

门与研究学者摆脱一孔之见袁以广阔的视野来
审视这一新生事物遥如果在研学旅行中一味挤
压旅行的时间与份额袁那么研学旅行就丧失了
走出课堂的初衷袁背离了政策的本意遥

已经成功运营了 69 期研学旅行的从业
者尧 亲子猫 渊北京冤 国际教育科技有限公司
CEO魏巴德表示袁从业界角度看袁当前研学旅
行处于初级阶段袁冷热不均尧良莠不齐遥 野体制
内冷尧体制外热曰教育冷尧文旅热曰实践多尧理论
少遥冶魏巴德说袁野当前研学旅行的课程设计尧教
师准入门槛尧安全标准等还不明确袁大家都还
在摸着石头过河遥建议主管部门尽快加强标准
建设冶遥

清华大学社会学学院副教授何晓斌说院
野在中国知网搜索研学旅行的文献袁2016 年以
前只有 40 篇袁3年后已经增长到 450 多篇袁说
明研学旅行的热度在这 3年里增长很快遥如何
让学生在旅行中获取知识袁需要在教育理论和
教育方法上创新遥 冶

何晓斌认为袁研学旅行对基础教育提了一
个前瞻性的要求遥 在基础教育阶段袁学生主要
是接收袁到研究生阶段才要创造新的知识袁野在
旅游中获得知识袁需要的独立思考能力对中小
学生来说很难遥 对学生的社会交往能力尧表达
观点的能力要求也很高遥高校有这样的培养模
式袁对中小学教师要求有点高遥 冶

标准缺失导致野蛮生长

我国研学游目前依然处在起步阶段袁郭
永福说院野有些行程能给孩子带来独特的人
生体验袁 但多数学校还是就近从简袁 没什么
经验可谈遥课程没有设计袁只是出去走走遥 而
安全的无限责任袁 成为研学旅行的 耶拦路
虎爷遥 如果不和素质教育挂钩袁也难得到家长
的认可遥 收费是部分家长抵触的原因袁 而困
难家庭如何补助还没有政策保障遥 这些原因
限制了能力有限地区的学校开展研学旅行活
动遥 冶

教育部教育发展研究中心研学旅行研究
所所长王晓燕认为袁 目前对研学旅行怎么定
位袁如何认识还不统一遥 野研学旅行应该是教
育教学活动袁 而不应该是教育旅游遥 实践育
人是教育部的初衷袁 是育人改革的一项措
施遥 3 年来袁研学旅行虽然经过突飞猛进的发
展袁但依然在初级阶段袁存在简单粗糙尧夸大
宣传等一系列问题遥 在地方推进中袁 教育与

旅游两个部门各有主导袁 但这是教育方式的
变革袁不是旅游+教育冶遥

野比如博物馆袁不少国家已经发展为教学
场所袁我们还在简单地参观遥 国内 5000 家博
物馆每年接待大量学生袁但是没有教室袁只能
参观袁这样的走马观花不是教育遥 冶王晓燕说袁
野我们还发现袁有些景区不具备条件就成为研
学基地遥某著名 5A 级旅游景区接待研学团午
餐的地方袁墙上写着耶舌尖上的艳遇爷遥导游在
景点讲解的时候袁 把山峰说成两个女人和一
个男人的故事浴 参加研学旅行的都是中小学
生袁5A级景区尚且如此遥 令人担忧遥 冶

王晓燕认为袁要思考改变学生的什么袁发
现并解决问题才是教育遥 研学旅行需要设计
课程目标袁统一价值观念遥 野目前袁市场上的
产品存在单一性尧同质化尧没标准等问题遥 老
师的能力没有认定袁 导游的准入没有标准遥
因为没有衡量标准袁 所以低质量产品才能进

入市场遥 顶层设计需要完善袁不能教育尧旅游
两个体系袁多个标准遥 研学需要课程化尧导师
专业化尧 行程规范化袁 必须强调教育的第一
属性遥 冶

野当前许多对研学旅行乱象的认识袁存在
流于表面不够深入的情况遥 如大家比较容易
发现研学旅行中导游词不准的乱象袁 却不能
发现背后缺少规范与质量监管的本质曰 比较
容易发现耶游爷大于耶学爷的乱象袁却不能及时
指出耶学爷挤压耶游爷的倾向曰比较容易指责旅
行社出现的问题袁 却不能发现教育培训机构
缺少保险尧课程设计偏向课堂的短板遥 冶吴若
山提醒袁 在起步阶段袁 有关部门和学者应该
加强对研学旅行乱象本质的研究和质量监
管遥 如果不未雨绸缪袁提前做好功课袁当前只
抓表面乱象袁而不抓住本质袁那么等到野小苗
头冶野小问题冶长大变胖时袁相关治理的行政
成本会很高遥

野小问题冶长大 治理成本会很高


